



Universidad Nacional
de Entre Ríos

Título de tesis:

Ciudad y planificación: las dimensiones material y político-gestional. El caso del área Santa Fe - Paraná a finales del Siglo 20

Doctoranda: Mirta Soijet

Director: Dr. Héctor Dante Floriani (R. 509/12 FTS)

Jurado: Dra. Alicia Novick, Dr. Oscar Bragos, Arq. Carlos Scornik (R. 171/15 FTS)

Fecha defensa: 19/11/15

RESUMEN

El campo problemático al que adscribe esta tesis se sitúa en la complejidad multidimensional de la ciudad en un momento en que se habla de su «muerte» (en el sentido tradicional de ese concepto) en forma simultánea con el apogeo de «lo urbano» (en tanto conjunto de situaciones, conductas y modos de vivir y producir sin referencia a la localización, al locus).

Los elevados porcentajes de población urbana y los problemas de las grandes ciudades llevan la mirada hacia las ciudades intermedias que resultan poco eficientes por su escasa masa crítica para afrontar servicios de cierta complejidad. La posibilidad de institucionalizar, convenir y proyectar alianzas estratégicas entre ciudades medias y pequeñas puede servir para superar ese problema y mejorar la calidad de vida de sus habitantes. Sin embargo esta opción no parece estar en la agenda de las políticas territoriales públicas.

El trabajo se propone aportar al reconocimiento de la capacidad transformadora de la gestión urbanística aplicada al caso del área Santa Fe- Paraná hipotizando que la puesta en acto de instancias de gestión concertada y conjunta (de los recursos naturales, de proyectos productivos, de las infraestructuras de la comunicación y el trans-

porte y de planificación socio-demográfica y física) permitiría afrontar con mayor eficiencia, las asimetrías consecuencias de las actuales condiciones de contexto.

El trabajo se estructura en cuatro partes.

La primera parte tiene una doble finalidad. Por un lado, plantear un marco teórico y conceptual del tema a desarrollarse; una justificación acerca de la pertinencia del mismo. Por el otro, dar cuenta de los antecedentes necesarios de conocer, para avanzar en la concreción del presente trabajo.

En la segunda parte se expone el marco legal e institucional en el que se inscribe la cuestión. En primer lugar se hace mención a la ubicación del tema en la normativa existente que, en las diferentes escalas (Nacional, Provincial y Regional), da un marco de referencia al trabajo propuesto. Luego se especifica el cuerpo de normativas existentes que engloban las acciones referidas a la interjurisdiccionalidad y en especial a los casos de sistemas de ciudades. Particulariza en la agenda de las políticas territoriales públicas y en los antecedentes de instancias de gestión concertada y/o conjunta a través del análisis de discursos en entrevistas a actores clave (funcionarios políticos que desempeñan o han desempeñado cargos vinculados al tema en esta área, dirigentes de asociaciones intermedias empresariales, profesionales, etc.).

La tercera parte está abocada al reconocimiento del área de estudio asumida como oportunidad para verificar el tema de la tesis. Se comienza a modo de presentación con las características principales de cada una de las ciudades cabeceras (Santa Fe y Paraná) para luego iniciar un análisis de su estructura física, social, económica, así como su interrelación y la vinculación con los diferentes niveles urbanos de la hipotética Área Metropolitana. Finalmente, justifica la condición «metropolitana» del sistema urbano Santa Fe- Paraná al que caracteriza en su condición (dual) de área metropolitana conformada por ciudades intermedias, desarrollando aspectos en paralelo y asimetrías.

En la cuarta y última parte se proponen algunas pautas que permitan delinear las bases consensuadas de un proceso de planificación. Se presentan algunos lineamientos del eventual Plan: los Principios que lo rigen, los Objetivos específicos, los modos de concretarlos y de definir los principales Proyectos propuestos.